

# 159



El Suicidio como entidad neuro-patológica.

— . . —  
Tesis que para optar  
el grado de Bachiller  
en la Facultad de Medicina  
presenta el alumno.

V. Pérez Velásquez

A la imperecedera me-  
moria de mi venerado  
maestro D.<sup>o</sup> Celeso Panbarén.

---

Al Decano. S. S.

Entre las inmensas calamidades que afligen al género humano y que se relacionan con la Medicina puedo asegurar á U. U. que existe una que ha hecho profunda impresión en mi ánimo, y es desde antes que me dedicara al estudio de la honrosa carrera que sigo, y por ello lo he escogido como tema de mi tesis para optar el grado de Bachiller, me refiero al Suicidio, que considero como una neurosis, idea en la cual creo no estar engañado como trato de demostrar.

Para esto he trazado un Cuadro en el que presento al Suicidio como enfermedad, estudiando su etiología, sintomatología etc todo lo que comprende el examen de toda entidad patológica.

Y asea que en verdad ha sido para mí harto difícil por tratar de un punto superior á los ningunos conocimientos que poseo de la hermosa rama de la medicina llamada Siquiatria, en la que existen los fundamentos y quizá las pruebas

de mi adevoración; en tal virtud os pido en  
dulgencia.

Definición. El Suicidio definido laemi-  
co y etimologicamente, es el acto por el cual  
una persona se da la muerte.

Su Etimología viene del latín *Sei* así ó de  
*si* y *Cedes* muerte que significa darse la muer-  
te así. Es palabra creada el siglo XVIII por el  
abate Desfontaines.

Historia. Ha sido yeintado el Suicidio desde la  
may remota antigüedad, pues existe mencionado en  
todas las obras tanto jurídicas como médicas e his-  
toricas.

En Asia existió un viejo filósofo llama-  
do Budha p<sup>o</sup> los Indios, Summeoua Korum por  
los Siameses, Somonakutana p<sup>o</sup> los Paguas; Fatoque  
ó Kekiá p<sup>o</sup> los Chinos y en fin Taca p<sup>o</sup> los Japone-  
ses. Este filósofo enseñaba á sus discípulos entre  
los que se contaba á Confucio, la doctrina que  
entre sus artículos de fe decía que el alma  
y la materia no forman sino una misma  
sustancia.

Esta doctrina que como se ve no es otra cosa  
que el Materialismo y la fatalidad que conducian  
directamente al Suicidio. Y el mismo Budha p<sup>o</sup> y  
sigon en ejemplo se mató.

3.

Aun en China al que le abalta una desgracia inmensa a la Religión y la Filosofía y creyendo entonces que el alma de cada hombre dejada de sus despojos vuelve al alma Universal pacífica y feliz, sin vida, sin actividad, sin inteligencia p<sup>o</sup> quedar allí hasta que se opere un nuevo cambio, y él concluye con razón que le es ventajoso darse la muerte, si la vida se le ha vuelto una carga.

Por en los Chinos miran la muerte voluntaria como una acción honorable y dulce, que la muy ligera afrenta a su persona, es una razón suficiente p<sup>o</sup> renunciar a la vida.

Sin embargo, no se nos oculta que este son unos seres neuróticos, desgraciados, cobardes, expuestos a todas las enfermedades por su miseria fisiológica y capaces de todo por su vicio, alcohólicos, jugadores etc.

Los Japoneses siguen la misma doctrina p<sup>o</sup> q<sup>o</sup> son tan fanáticos como los Chinos, aun que van mejorando.

En la India hallamos los mismos principios, los Brahmaes que forman la parte mas poderosa de los Gimnosofitas, desprecian todo a la vez, la vida y la muerte, la regeneración de los cuerpos y la trasmigración de las almas es p<sup>o</sup> ellos un dogma positivo. Son pues. Suicidas p<sup>o</sup> herencia y uno degenerados.

En el Africa hay como en la India gimnosofistas y son los apóstoles de una vida austera y difícil con la idea de que es justo darse la muerte, son pues unos completos maniacos con tendencias al suicidio.

Los Patriarcas de Egipto que eran los doctores y los filósofos de la nación dejaron entreser, no obstante los enigmas y geroglíficos en q. envolvian su teología que los sistemas del alma de Platon y la Metempsicosis formaban la base de su doctrina. De alli el pensamiento y aun el amor al suicidio que se descubren en los anales de este pueblo.

Los Celtas y formaban antiguamente la nacion mas numerosa del Universo seguian las mismas reglas de vida, de filosofía y de Religión, y sus Patriarcas llamados Druidas, en ya moral es celebre, se les miraba como superiores a los Griegos y Romanos e iguales a los Caldeos.

Mas recientemente los filósofos como Pitágoras, Platon, Zenon, Seneca, Aristipo, Epicuro, Socrates y todos los antiguos hacian apologias a los suicidas dandoles la razon y siendo ellos mismos ejecutores de este acto.

En seguida viene Jesuista; que con sus enojes máximas trata de desterrar esas ideas, de las

Centros paganos, y si es verdad que dicen improprio, no por eso, ni por el ataque de los sectarios de este, dejó de presentarse como en efecto abunde y con vigor en nuestros días.

En efecto parece que aumenta el número de degenerados, pues los hombres de ciencia dicen que especialmente el Antiquo Continente decaó físicamente e intelectualmente. p. lo que se nota mayor número de Criminales a los que el profesor Lombroso titula enfermos como es que son en efecto esa larga serie de neuróticos.

Formas de suicidio. Los autores que se han ocupado de estudiar esta especie de alienación la han dividido según el modo de actividad de los medios en: Suicidio Agudo y Crónico o como le llaman Forel. Suicidio Fúido.

Según otros Marc, Fabret, Etc. Demazy, Prief, Esquirol, Morel etc puede ser Directo, indirecto y mutuo o recíproco.

La Forma Aguda se realiza de varios modos: 1° Por Envenenamiento. Las relaciones de Strabon, de Heracido, de Valerio Massimo, nos dicen que los habitantes de la isla de Ceos a una cierta edad se invitaban como para un festín y conviéndose, se quitaban la vida los unos con papaver, los otros con cicuta etc pretendiendo que cuando se va entrando a la vejez y se debilita se es inútil p. la patria.

.6.

Se ve pues que los cerebros no funcionan normal-  
mente.

El Suicidio por los tóxicos es raro en nuestros días  
sin embargo. el opio, laudano, ácido Cianhídrico, arsénico,  
co, estricnina y otros no dejan de servir.

Qui han disminuido los suicidios por los tóxicos es por  
que tienen incertidumbre de morir, además por la  
dificultad de conseguirlos. Y por último por que es  
el suicidio a veces de idea tan instantánea que  
hace difícil tener el tóxico a la mano.

2º por Hemorragia: aún que mas frecuente que el  
anterior no es común. Etc. Demazy hace observar  
q. la muerte a veces no llega tan pronto como  
lo desearan los suicidas, o por que se le puede so-  
correr mientras el síncope se verifica.

Los medios que lo emplean según este autor los  
guerreros.

Los bellos lo muestran, batan se hizo hasta ha-  
cerse salir los visceras.

3º por Armas de fuego. Puede decirse que  
es la mas frecuente siendo las revólveres, pisto-  
lay, rifles, escopetas etc las armas elegidas según  
sea su profesion u otras circunstancias, lo mismo  
que el lugar donde deben hacerse.

Werter el poeta alemán y ha esaltado tanto a  
los germanos produciendo esa enfermedad que  
se llama o sea el Wertherismo; de suicida.

Este es un neurótico acabado, y sus secta-  
rios no dejan de verlo, como lo ha dicho Goethe  
la Alemania es un país de Neuropátas: y yo  
digo q. es evidente, pues aquí les vemos en  
frecuencia suicidarse.

4º Por Asfixia lo igualmente uno de los medios  
más empleados, no solamente pº ser una muerte  
sin dolor, sin ruido, sin mutilación y q. puede  
decirse sin valor personal; y pº algunos es en  
dición indispensable y que yo niego pronto que  
acepto que es el fruto de una enfermedad?

Los Suicidas se asfixian de 3 maneras:

(a) por Suspensión que es frecuente principalmen-  
te en los campos.

La historia cuenta q. existió el árbol llamado  
de Simón, donde se ahorcaban pº grupos; por  
lo que al ir a cortar en dueño puso un an-  
do pº q. se apresuraran a suicidarse los que quisie-  
ran, antes que arranque dicho árbol. Fue tal  
aberración! fueron en gran cantidad a disputar  
de el árbol pº poner fin a sus días, en esto se  
ve sin esfuerzo la impulsión de un cerebro  
desequilibrado.

Se ha dicho y esta clase de muerte no es dolorosa  
y produce una sensación de bienestar con festos  
bación de la vista y aparecen flamas azules delan-  
te de los ojos, y bien pronto la pérdida del cono-  
cimiento; sobreviniendo la muerte en un espacio

de tiempo variable.

(b) Por Sumersion: En todo tiempo se han precipitado al agua p<sup>o</sup> hallar la muerte. Plinio nos lo cuenta y los amantes de la leyenda q<sup>o</sup> arrojaban del salto de Leucade p<sup>o</sup> morir no lo prueban. Y en nuestros dias y entre nosotros no son escasos los suicidas p<sup>o</sup> este medio, testigo el sitio llamado "mar bravo" en el Callao donde se arrojan con frecuencia los desgraciados p<sup>o</sup> los que pasan la idea desventurada de matarse.

En Paris el Sena es teatro diario de este suceso, y entre nosotros el Rimac nos lo atestiguan.

Segun los observadores muchos suicidas se desmenuzan, otros escriben o dejan alguna prenda p<sup>o</sup> que sepan su suerte; otros, al contrario se arrojan vestidos y tratan de ocultar sus huellas, echándose piedras a los bolsillos.

(C) Por el Oxido de Carbono - Este procedimiento es moderno y es propio de las grandes ciudades. Si una le clase observo, sin embargo no hace mucho de suicidas en Paris de este modo un medico, encerrados en su dormitorio y quemando en su chimenea bastante lena.

5<sup>o</sup> Por Precipitacion - La sea de lugares elevados, torres, techos, ventanas etc., se ha visto arrojarse, tomando precauciones p<sup>o</sup> no poder ser capturados, es poco frecuente.

6º Por medios diversos. El suicidio a guisa se ejecuta todavía por otros medios y formas por decirlo así hechos aislados o individuales: así los prisioneros se estrellan contra los muros, otros se arrojan a las vías férreas, se hacen triturar por los cornajos, maquinarios, se arrojan a los hornos de fundición, se deguellan, se arrojan a los paños de miel hirviendo como he visto en suicidios de esta especie en el valle de Combeaux-Bo. etc. etc. es pues vanadísimo el infierno mismo no se halla el modo de darse fin en su estado lo permite.

Otros usan los instrumentos y se relacionan con las profesiones, (navajas, chavetas, bisturís, poleas) etc. En fin pueden rodear a su muerte del mayor aparato, como Esquirol dice: que los Ingleses lo hacen á veces en circunstancias de variedad como si se tratara de una fiesta.

Otros arreglan lo necesario por sus funerales. Tal es el hecho de la Historia que cito al fin.

La Forma Crónica. Este aunque es efectivamente difícil de probar, seguramente es mas común. Así Bertrand dice: que entre los q. padecen de este mal puede considerarse a los Sensuales, a los q. rechazan lo q. es necesario por la conservación de la vida, a los q. se entregan a trabajos forzados o profesiones en donde la vida es en peligro inminente; todos aquellos en fin q. por cualesquiera

Causa se exponer a contraer enfermedades incurables... Y puede considerarse igualmente en este número a todos esos fanáticos de todos los sectas religiosas y por entregarse a ciertos prácticas como en el Japon donde los adoradores del idolo Amida se dejan emparedar y allí mueren de inanición.

Tales serian los Anacoretas Indios que queriendo identificarse a Dios trabajan p<sup>r</sup> la disolucion de su cuerpo, entregándose a una vida excesivamente austera que los aniquila.

No lo serian menos los antiguos Romanos que p<sup>r</sup> el ciego amor a su monarca el dia de morir de este, se enterraban vivos millares de indigenas!!

Y no dejan de ser otra cosa los fanáticos cristianos, y con ayunos, flagelos etc. creen conseguir el cielo en que creen.

La Forma Indirecta - Se subdivide en dos clases a los individuos que se hacen matar por mano ajena.

Los unos serian aquellos y p<sup>r</sup> evardia p<sup>r</sup> herirse directamente recurren a alguna extravagancia como etc. Appert: "que un fanático religioso, desobedeciendo a Dios y se confesó yendo en seguida a declararse homicida p<sup>r</sup> lo q<sup>e</sup> fue condenado a guillotina consiguiendo su objeto." Bien se ve q<sup>e</sup> en esto es caso de falta de

razón; aun que existe en ellos la lucidez.

Los otros serian Criminales. avarasadas que tienen tédio a la vida. y q. les es indiferente p. lo que no se sabe recurrir a medios, p. lo que efectivamente irán a su objeto deseado o sea la muerte.

He tenido ocasion de estudiar en el Panoptico en el preso N. 277. que es un criminal de los que Lombroso llama mate, al cual no le bastan la condena de 15 años, los castigos, de que es objeto, ni nada p. doblegarle, dice siempre q. le ha interrogado acerca de sus procedimientos, que le parecen dificil sin imposible entenderse que q. ali' pudieran y hubiera el momento oportuno p. hacer lo q. él deseaba, refiriendose a matar a algunos y despues suicidarse; sin embargo teme como p. que piensan q. se le va a intoxicar. En tal contradiccion, es pues patente el estado mental de ese hombre.

De estos distintos grupos podria citar muchisimas cosas y no relacionar las autas tanto de enfermedades mentales, Pinel, Esquirol, Falret etc como de Medicina Legal Legrand du Saulle, Vibert Gardien, etc pero creo prudente no ser cansado p. lo que solo espongo lo general.

Ademas en esta ultima mes hemos tenido los casos mas que suficientes p. hacer ver que se trata de una enfermedad y que parece efectivamente contagiosa como ya lo habian creido.

12.

Por fin la Forma de Suicidio Mutuo o Simultaneo que es observada entre los Erotomanos, es el último acto del delirio amoroso, es el fruto de una imaginación exaltada, la tumba, no posee a uno o a los dos amantes. Sin una imagen pre-tica, poniéndose por decirlo así de acuerdo se ofrecen sacrificarse mutuamente por calmar las ideas de su mente perturbada.

Gabret, nos refiere el hecho siguiente: Un joven atormentado por los celos reprocha a su esposa y le dirige palabras indecorosas, la indignación de su compañera llega al colmo y propone al instante un Suicidio mutuo como la solución de su amor relapso. Esta proposición es aceptada, se acuerdan y mueren en medio de una atmósfera de ácido de Carbono que se desprendía del horno encendido por ellos. Se ve que solo estando la razón ofuscada y la pasión exaltada hasta el delirio se puede cometer acción como ésta.

Algunos autores y eso bajo el punto de vista médico legal le dividen en Voluntario e Involuntario. Siendo el primero aquel que se realiza de una manera deliberada y racional, o mejor bajo el perfecto uso de las facultades, lo que no acepta, puesto que eso es difícil probar.

Y el Involuntario aquel que es ejecutado sin el con-

Curso de la vida y se verifica en los q parecen existe la tasa de alienacion.

Etiologia - Las causas q. influyen en la produccion de este estado morboso puede decirse son la casi totalidad de los alienados, filósofos, médicos, juristas etc, que son Predisponentes y Determinantes.

Las Predisponentes estan constituidas unas por todo lo q. se refiere a las condiciones del individuo desde antes de su existencia hasta que tiene vida propia; otras que se refieren al medio que le rodea junto con sus hábitos, educacion etc, y demas circunstancias accidentales inherentes al sujeto.

Asi en cuanto a la Edad, es sabido q el hombre requiere la vida desde la infancia hasta la mas avanzada edad, sin embargo las estadísticas de los q se han ocupado de esto son contradictorias, asi tenemos q. Esquirol dice ser entre los 20 y 30 años el tiempo en q se verifica el mayor numero de suicidios: Falret dice: q es la edad viril la q contribuye mas; Cazarevich observa q es entre los 50 y 60 años q se efectuan en mayor cantidad. Etoc-Doma-zy dice ser entre los 30 y 60 años.

Otros q han continuado las estadísticas citadas han notado q. es entre 20 y 60 el mas exacto cálculo.

Entre nosotros no hay estadística, pero hemos visto q se realizan sin tener en esta la edad desde 12-70.

No puede asegurarse nada exacto.

El Sexo - En ambos es frecuente en todo se sabe ya-  
taen con mas frecuencia a los hombres en una propor-  
cion como de 3 a 1. Siendo de creer q. provenga esta  
diferencia p. ser las mugeres de vida sedentaria  
de una conducta mas regular y mas resigna-  
das, asi mismo menos expuestas a las fatigas que  
influyen en el desequilibrio p. exceso de trabajo cerebral.  
por eso se ha notado q. las mugeres del campo son mas  
propensas q. las de la ciudad, p. y esto son mas semejan-  
te al hombre p. sus condiciones de trabajo e intelectuali-  
dad.

El Estado Civil influye en la produccion de esta neu-  
rosis y segun Desuret la propension al suicidio  
seria mayor en el estado c6libe q. en el casado quiz6  
p. q. a pesar de una vida mas agitada, est6 mas ocupa-  
do y es talvez menos viciado p. eso Etc. Demajy en  
su estadística comprueba esta proposicion, siendo de  
notar q. las mugeres c6libes son al contrario menos es-  
puestas a suicidarse q. las casadas.

La virulencia tampoco est6 exenta siendo si menos el  
n6mero de victimas.

La Herencia como es sabido juega un gran papel entre-  
do lo q. se relaciona al individuo tanto en el estado Fisiol6-  
gico como Patol6gico y Feratol6gico, viendose con una gran  
regularidad la reproduccion de las fuciones, formas, cons-  
titucion etc de los padres en los hijos y q. est6 probado

70.  
la trasmision de las enfermedades, esta y no es sino un estado semejante, y superficialmente observada su trasmision por autores de nota como los citados a los que agregaremos Leuret y Leharrot, y otras varias familias en las que hay varios miembros que se suicidan. Y á demas Esquierol cita la prueba incontrovertible de una familia en la cual M. G. propietario dejó 4 hijos, con fortuna de dos millones. Ninguno de estos experimentó reversa de fortuna algunos al contrario aumentaron su fortuna, todos gozaban de buena salud aparente, de una existencia honorable y de una gran consideracion. Los siete hermanos en el espacio de 30 años se suicidaron. (1)

En otra familia Gall, cuenta de cinco suicidios abuela, madre, hermana, hijo e hija.

Fabret cita el notabilisimo ejemplo de una familia en la que todos se suicidaron.

Notándose á veces la singularidad de que se suicidan todos los de una familia del mismo modo, o en las mismas circunstancias.

Está pues probada en trasmision por hechos que no dejan duda, como los que he citado, y otros que seria largo enumerar.

La Constitucion individual - Unhuy, segun la Fisiologia la mayor impresionabilidad depende de la mayor sensibilidad o sea del grado de apreciacion.

(1) - Esclat, La locura Lucida, pag. 271.

ción y posee el sistema nervioso, formando así los diferentes grados de reacción y determina la naturaleza especial característica de la constitución considerada. pues al sistema nervioso el principal en la producción de esta enfermedad, es a la constitución débil y se le atribuye la mayor injerencia.

No obstante se la observa en los fuertes como son los alemanes, ingleses, quienes sin embargo a pesar de su constitución son tan atacables como es sabido.

Temperamento - Por lo respecta se deduce y son los nerviosos quienes juegan el principal rol, no exceptuando, el sanguíneo como lo prueba los anglo-pajones en ~~...~~ a pesar de su temperamento ser tan furiosos.

El linfático no es menos apto, pues los Chinos son un ejemplo notable, y entre nosotros en q. dominan se escasean los suicidios. Por lo y podemos decir q. a este respecto nada hay embigiente. Como por en cuanto a curar todas las enfermedades.

El grado de Civilización - Dice Balbi y parece ser mas frecuente allí donde es mayor el cultivo intelectual, lo que parece en efecto comprobado por los observadores. Geare por lo mismo preguntar: La instrucción será favorable al suicidio? ¿Seria ella un mal pa. la sociedad? No lo creo así, y lo q. es necesario pensar de esto es que el hombre tanto ilustrado como no, es capaz de todo mucho mas siendo una enfermedad como sostiene, no

hay razón p. q. se le escluya, ya sea o no ilustrado. Sin embargo de q. el cerebro del hombre de estudio se halla mas propenso, o mejor mas en receptividad q. aquel cuya inteligencia no obra, es por eso q. en las naciones mas adelantadas de se nota en excesiva frecuencia.

Ademas se podia alegar q. en las grandes centros civilizados es mas frecuente el suicidio p. q. en ellos los pasiones, los vicios, necesidades, etc, son mas vivos mas apreciados por un mayor numero, cuanto p. la mayor degeneracion fisica y moral, razones q. contribuyen a ponerlos al alcance de las neurosis en especial del suicidio y otras enfermedades como nos lo enseña la Patologia al tratar del alcoholismo, por ejemplo.

La raza - lo indudable q. influye aries subido lo expuesto q. se halla la Japona, en un efecto los Ingleses, despues los Franceses, asi en Alemania es notorio y el llamado Wertherismo es frecuente y aqui tenemos ocasion de verlo p. q. a pesar de ser relativamente escaso el numero de ellos entre nosotros sin embargo no dan siempre espectaculo en su muerte voluntaria.

Los Asiaticos igualmente son como he dicho propensos a este neurosis (como a otras muchas enfermedades, sifilis, tuberculosis etc).

Deso ademas nuestra raza indigena no es menos apta a contraerla como lo vemos en los Soldados.

Y ya hemos visto q. se suicidaban desde los Griegos.  
 La Religiosidad - creen algunos q. es un factor p<sup>o</sup>  
 el suicidio, el cual segun unos como Tissot, hacia dis-  
 minuir su frecuencia, diciendo: que en los paises mas  
 respetuosos al culto es donde estan menos expuestos al mal  
 otros piensan lo contrario y dicen q. es en efecto esa  
 especie de locura llamada Mania religiosa  
 o fanatismo la q. origina con mas frecuencia esta  
 calamidad.

Tenemos de ello pruebas convincentes en los brahma-  
 nes de la India y en muchos pueblos q. por su fan-  
 tismo son capaces de suicidarse y aun cometer  
 los mayores excesos, como no es conocido el inhumano  
 crimen cometido en Tacabamba p<sup>o</sup> el cura lle-  
 jia en una infeliz mujer?

El Grado de inteligencia - Posee no influir, p<sup>o</sup>  
 q. es frecuente tanto en personas reputadas como tales y  
 en otros q. podriamos llamar idiotas o imbeciles.

Las Profesiones - Personas de todo genero de occu-  
 paciones, desde el humilde labrador y artesano hasta  
 el culto magistrado se han quitado y quitari la  
 vida, probando una vez mas q. se trata de una  
 enfermedad, q. no hace distinciones de clases ni  
 condiciones. Asi las estadisticas nos enseñan y  
 entre ellas la de Poerrat de Genova, q. los agricul-  
 tores figuran en primera linea, siendo los letrados  
 los q. entran en menor numero.

Aunque entre nosotros se ha notado q<sup>o</sup> con los comerciantes, contadores, banqueros, y militares los q<sup>os</sup> nos ofrecen el mayor contingente, y esto me parece racional si nos fijamos en que son ellos los mas expuestos a los cambios de fortuna, o a desequilibrio intelectual por ser trabajos excesivos, por sus continuos desvelos y ambiciones, por lo q<sup>o</sup> una vez opresada su razón no se cura se suiciden.

El clima - No son indiferentes a si Montesquieu atribuye al clima frigidado de Inglaterra el principal influjo en la producción del suicidio en esa isla.

A pesar de esto en Italia, Grecia, Egipto, India y otros países cálidos es tambien frecuente por lo que concluiremos q<sup>o</sup> es de todos los climas.

Aquí entre nosotros país tropical y de climas tan variados existe, y hoy notamos su vigencia.

Las Estaciones - Parece q<sup>o</sup> lo sabido respecto a los climas no es aplicable a las estaciones q<sup>o</sup> poseen incontestable ejercer una influencia real, siendo el Verano el mas inculpada, y entre nosotros es evidente q<sup>o</sup> al principio de la Primavera y Verano se realizan en mayor cantidad; ejemplos recientes nos son los ultimos suicidios de las jóvenes, Larra y Oca, Juan Poni, y otros q<sup>os</sup> pasan de doce en estos dias.

Etoc. - Demazy y ha observado esto trata de dar la explicacion de ello diciendo: "que en el Verano hay dos evas y consideras, la elevacion de temperatura y la mayor duracion de los dias"; ahora es bien sabido que la mayor frecuencia de suicidios son por el dia. Ademas siendo los dias largos el movimiento de los negocios, los inquietudes, los desagrados y de ellos resultan se multiplican tambien con ventaja: y como de ellos resultan las noches cortas y asi que el tiempo destinado al reposo es corto.

En el Invierno al contrario los dias se acaban mas pronto y los quehaceres acaban con ellos, en el campo principalmente: en consecuencia las noches son largas y el sueño se prolonga con utilidad, sobre todo para los que fatigados por las vivas faenas necesitan descanso, y que quizá preocupados por ideas tristes o pesores ven llegando la hora del reposo y les hace olvidar sus penas.

Mas como es sabido el sueño da descanso al cuerpo y repone las fuerzas físicas por lo que puede alejar sino disipar por completo algunos fuertes ideas, y terminarian tal vez por resultados desastrosos como el suicidio.

### Causas determinantes.

Causas físicas - La miseria, las privaciones asi como para las enfermedades específicas

tuberculosis, alcoholismo etc, influyen en el desarrollo del suicidio; son bien notable en efecto los casos en pobres padres de familia y en un momento de desatino y desesperacion ponen fin a sus dias, pr. el temor justificable talvez de verse en familia y sin los medios necesarios pr. la subsistencia.

La Pobreza, el ocio, el libertinaje son otras tantas causas q. conducen a la miseria, degradacion y de aqui como acabamos de ver no hay sino un paso al suicidio; por desorganizacion cerebral. La pasion por el juego, ocasionando la miseria y ruina conduce al estremo de producir la locura, y el suicidio, asi Debreynne dice: El amor al juego era causa frecuente de suicidios de estudiantes, de artistas, y perdian algunos veces en esta diversion todo el dinero necesario p<sup>a</sup> un año."

El manicoma, la embriaguez etc son otras tantas causas.

Causas morales - Los celos, la vanidad, el orgullo, la falsa idea del honor, la lujuria y segun Isolat las ideitas distintas formas de locura lucida como: manias, erotomanias, dipsomanias, disipadores, aventureros, incendiarios, intrigantes, hileptomanias; los q. padecen de parálisis general etc. en los estriacos y simfomanas.

La noitalgia es otra causa: ademaz tenemos

de las enfermedades anteriores incurables o fobosas inducen al suicidio. "El Solor es en efecto, dice: Seneset quien ha ocasionado con frecuencia el suicidio". Asi se observa entre los militares q. padecen enfermedades incurables como la Sifilis, Tuberculosis, etc. en sus últimos periodos.

La rabia, las enfermedades del Corazon, los erisipelas y los q. presentan un aspecto horrible como la lepra o los paralisias, y los autores citan casos de suicidios hasta por simples fiebres (Plinio). Y aun por simples quemaduras en mugeres que se creian felices por su hermosura y q. al verse con cicatrices han preferido morir.

Otros por no haberles vuelto el periodo etc.

Anatomia Patologica - Las lesiones halladas en los cadáveres de los suicidas pueden dividirse en dos clases:

1.<sup>a</sup> Lesiones determinadas por los medios empleados para suicidarse de los q. presinto por ser de la competencia de la Medicina Legal.

2.<sup>a</sup> Lesiones resientes o antiguas que existen independientemente, y pueden ser las siguientes:

Cráneo - En esta parte del cuerpo es donde al parecer de los médicos alienistas existen los verdaderos o los que puede atribuírse la causa del Suicidio.

Asi Gall piensa q. el Cráneo de los suicidas

es. grueso y denso, opaco y ha sido desmentida por la experiencia.

Las meninges - están ya engrosadas, adherentes, infiltradas, inyectadas y á veces normales. Recanier a encontrado una orificacion de la dura madre, en una estension circular de una pulgada de diámetro en un suicida.

Otros niegan esto diciendo que no es raro hallar dichas orificaciones en los viejos.

Cerebro - Lóder pretende que el cuerpo calloso está reblandecido, y Gall asegura que está desorganizado. Cabanis dice que en el cerebro de los alcohólicos suicidas hallase mayor cantidad de fibrina que en el estado normal. Ferrus (1) dice: que en los melancólicos e hipocóndricos con tendencias al suicidio, despues de una larga duracion de la enfermedad, el cerebro ha experimentado cierta retraccion está descolorido, excesivamente blando y edematoso.

Cazanovitch lo ha hallado indurado. Como se ve hay discordia á este respecto y si es cierto que el escálpelo no ha decidido nada aún, no se puede asegurar que el cerebro es el órgano que indudablemente es el que tiene que sufrir mas en esta degeneracion.

En parte hay se escapa á los medios de investigacion es quizá por la deficiencia de los medios de que disponemos para esta clase de observaciones.

Además es sabido que en muchos casos de muerte no nos ha sido posible encontrar la causa de la muerte ni la enfermedad que la ha producido, aun habiendo visto los síntomas, marcha etc, tal sucede por ejemplo con la rabia, el tétano, la epilepsia, histeria, la locura etc y otras entidades patológicas.

Más, por esto creo no podemos concluir que no sean enfermedades realmente comprobadas.

Corazón - En algunos suicidas se ha hallado hipertrofiado el ventrículo izquierdo y dilatadas las cavidades derechas.

Explicados por algunos (Corvisart) por modificaciones de innervación de este órgano por efecto de las pasiones y han agitado al paciente. Y Andral ha dicho por eso "que son fenómenos nerviosos y no orgánicos o de textura."

Hígado - Ha sido hallado congestionado, cirrótico, degenerado etc: sin duda por enfermedades anteriores.

La bilis - negra espesa viscosa de donde la palabra melancolía de (melanos) negro y (Coler) bilis; bilis negra. (Esquival).

Estómago - Intestinos etc unos creen haber hallado estos órganos hiperhemizados, reblandecidos, etc, por el contrario nada han notado en ellos.

Como se ve en cuanto a esto todavía estamos a oscuras, pero dado el vuelo que va tomando

La Anatomía Patológica pr. el microscopio y la Bacteriología, no pierdo la esperanza de que llegue el día en q. a estas como a otras enfermedades (Neurosis) se les halle el fundamento anatómico de su existencia y la causa por la que produce la muerte.

Sintomatología. Es variada, no obstante podemos señalar los caracteres siguientes: Desesperación súbita y violenta q. induce irragamente al sujeto, notándose q. los lipomaniacos no se matan sino después de pasar por una serie de estados cuyo último porreísmo es la muerte.

Se puede decirse en general q. una vez iniciado el mal se hace fija la idea, crece con los días, en las horas y le preocupan sin cesar, no puede distraerse tiene odiosa la vida (Stedium vitae) anorexia consiguiente, el instinto de conservación se pierde al pensar en la vida les es un suplicio y al contrario pensar en la muerte les es un consuelo una verdad o a dicha, hay pues delirio, halucinaciones, insomnio, demaeración y en medio de este cuadro se decide después de algunas incertidumbres (o en el acto) y desatino a elegir el medio de dar al fin, escoge el lugar, el día, hora y una vez hecho esto con o sin consuelo un último pasadizo.

no termina todo.

Tales son en síntesis los síntomas principales de esta dolencia y q. muchos veces en el mismo paciente los observa, quizá p. demencia, carácter i p. q. ya se halla influenciado p. la degeneración de que es presa y q. eso mismo le induce a callar y sufrir hasta presentar un desenlace fatal. Siendo entonces cuando los notamos. Y quizá por el desengaño de los parientes y en los llamados a prevenir estos catástrofes sociales.

Patogenia. Las causas enumeradas en la Etiología parecen suficientes p. explicar la índole de este flagelo; pero no es así, las opiniones son muy diversas, la mayoría aceptan que es una especie de alienación, con pruebas auténticas de suicidio p. herencia, p. ser algunas típicas y p. las causas y ser un largo enumerar.

Otros creen q. no es de origen neurótico sino que es un acto y el hombre puede cometer cuando le plazca, válido del hecho de tener libre albedrío, ya sea que tenga razón p. ello o p. pura criminalidad e ignorancia.

Estoy pues con los primeros, p. que creo que la miseria, desgracias, quiebros, muerte de seres queridos etc. etc. a todas les sucede y no todas

se suicidan siendo asi que es necesario estar en mal estado de salud cerebral para cometer un suicidio, como algunos q. se suicidan p. imitacion, sin tener causa suficiente p. ello, si asi podemos llamarlo.

Los q. quierren hacer valer la razon parece que lo ha q. han sostenido q. sostienen por el hecho de que declarar q. es enfermedad y que no es due no el hombre de evitarlo, seria hasta cierto punto inhumano o anti-humano, y seria talvez una razon p. q. los criminales recurran a este medio. Es p. esto q. los religiosos, conservadores, han sido y son los ardientes defensores de la responsabilidad del suicida, queriendo p. ello q. sean castigados lo q. atentan contra sus dias, y q. si mueren no sean sepultados en lo q. llaman lugar sagrado. No podrian probar, pues q. un suicida este sano, al contrario se les podria probar con hechos, y hay suicidas q. despues de cometer el acto, si no han asegurado bien el balazo o herida, despues de ello no se acuerdan y á veces entrando al estado normal les pesa debernos haber cometido tal accion, en lo vemos en los locos.

En fin no digo en esta delicada cuestion, en otros cuya naturaleza esti implicitamente comprobada (Sifilis, Epilepsia) etc. no se han admitido las teorías p. su genesis y seria en esta en q. no hay sino pruebas, largas para algunos son poco concluyentes, aunque p. mi tienen gran valor.

Diagnóstico. - Este se hace p. los anam-  
 nésicos, se averiguará si en la familia han habido  
 alienados, alcohólicos, epilépticos, etc en fin la edad  
 y sexo es entre 20 y 60 años mas frecuente, la consti-  
 tución, el temperamento, las enfermedades anterio-  
 res, las relaciones y habien dejado, su profesión  
 y género de vida, datos con q. se puede decir q se  
 trata del suicidio, mas el verdadero diagnóstico se  
 debiera hacer, con un homicidio, pero esto lo toca  
 a la Medicina Legal, lo q investigará el gene-  
 ro de muerte, las circunstancias y razones rodeado al  
 individuo y demás datos q pudieran prestarse al pe-  
 rito médico en caso de juicio.

Desgraciadamente, es general hacer el diagnóstico de es-  
 te mal post-mortem, p q no se ha tenido ni tiene  
 el cuidado de averiguar, la conducta, herencia, costumbres  
 etc y demás circunstancias q convienen a los individuos  
 al verificarse los enlaces, naciendo de esto, hijos de-  
 generados propensos, seguramente al suicidio y  
 vicios q le pueden dar lugar. Es pues un mal  
 del q. difícilmente evitaremos sus consecuencias, salvo  
 el caso de notarse en vida raptos de alienación  
 q no son raros, antes de q. cometan el acto fatal,  
 la prueba q ed alguien se suicida no faltan  
 quien diga que el tal, sufría del cerebro, que  
 hace tiempo parecia alienado etc. ¿Y por que  
 no se le observó, y trato de curar? - Bien el

Sabeis. La invasión de las familias en vees y la de los gobiernos siempre son la fuente de tales desgracias. Y despues le Drouot trata de reprocharle de su casa, de no querer q. se le hagan honores póstumos, qué injusticia!!

Marcha - Esto no es siempre tan regular, así hay individuos q. por su organización física o psíquica son susceptibles (mugeres, alcohólicos, hereditarios) y tan pronto como existe en ellos la menor causa, los induce a tener esa idea fija cuando tan pronto la realizan, es entonces agudo, rapido y veloz. Otros (obesos, Cajeros etc) se entregan a sus ocupaciones y todo parece en ellos normal cuando, quien lo escoge, se! ya son victimas de esa dolencia que dará fin a su existencia.

En otros se puede decir intermitente tienen acceso q. les para para volver despues de un tiempo mas o menos largo y constituye lo que es enfermedad llamada en Enfermedad negra (Esquirol).

Es Epidémica - no hay duda, Sydenham, habla ya en sus obras de una epidemia de suicidios que en 1697 hubo en la villa de Mansfeld, grassaba igualmente en ambos sexos, durante el mes de Junio q. fué extremadamente cálido - Coincide con lo observado.

Stugard cuenta lo mismo q. accedió por el verano de 1711. - En 1772 varios inválidos se colgaron en un Gancho del "Hotel de los Inválidos" de Paris. En 1793. La ciudad de Versailles presentó el notable espectáculo

de 1.300 suicidios!

En Rouen 1806 se contó mas de los suicidios entre Junio y Julio, en una temperatura cálida y húmeda.

M. Deslezes médico de S. Mauricio en el Valais observó en 1813. una epidemia repugnante en la villa de Saint Pierre Montjean, una mujer se ahorcó y una multitud de ellas siguieron el ejemplo.

En 1815 en Etampes, un prelado se ahorcó y otros varios hicieron lo mismo junto a él y así muchos del pueblo (Pinel).

El año 1889. En Paris la Revista de los Doctores, señaló una epidemia igual, que llamó la atención del cuerpo médico.

Entre nosotros se han visto y ven verdaderos accesos epidémicos como los muestran las Crónicas: y recientemente hemos sido testigos de los suicidios tan seguidos y por causas q. solamente explican en desequilibrio mental como el de Johnson, el de Bekarich en el Cerro de Páaco, a consecuencia de una hipertermia pr. el Gifus exantemático: y otros, q. seria pronto repetir pr. ser bien conocidos pr. M. G.

Prognóstico. Como hemos visto por la Etiología y Síntomas puede realizarse esta enfermedad pr. multitud de causas físicas o morales o asociadas, de lo que puede resultar q. algunos veces

sea susceptible de curacion lo q. en efecto, ha sucedido en los casos raros en q. se ha presentado, en aquellos cuya naturaleza y desarrollo no estan complicados grovemente.

Sin embargo de todas estas consideraciones el Pronóstico del suicidio bajo cualquiera faz es siempre grave, casi fatal e inevitable.

Terminacion - Como se comprende es por la penalidad fatal sobre el caso de que por precipitacion terror u otros causas en cierta bien las condiciones q. haya elegido p. quitarse la existencia, en cuyo caso menos como es frecuente quedar brevedad mas o menos grovemente, salvarles del agua u q. se arrojan, de los precipicios, vivos pines etc.

No obstante en la inmensa mayoria de los casos es funesta por q. no dan tiempo p. evitarles llegar a cumplir su desesperacion y locos proyectos.

En este lugar me parece oportuno decir ciertas palabras sobre los suicidentes y asi se les puede llamar por q. una vez fracasado en primer intento esperan con ansia a vivir de las enseñanzas de su primer comate p. repetirlo tan luego como los parientes, amigos u otros q. les asisten desquiden tal es el caso q. cito al fin de este trabajo.

Tratamiento - Antiguamente estaba este de acuerdo con las teorías q. p. en produccion se habian emitido, asi se recurría a los evacuantes, tónicos etc. creyendo q. en el ligado, existia una de las prin-

principales causas, otros a los sangrios p<sup>o</sup> hacer disminuir este líquido p<sup>o</sup> crear y el temperamento sanguíneo p<sup>o</sup> disponia.

Galeno, Celso, Aureliano, los médicos Arabes Fernel Rivier, citaban de acuerdo en usar las sangrias y baños fríos como hervicos remedios.

Broussais y otros se pensaban en el estrecho vínculo de los visceros con el cerebro, trataban de tener a estos en un funcionamiento regular, p<sup>o</sup> lo que usaban los Colagogos etc y reunian tambien a los sedales y vesicatorios al hipocondrio derecho.

Los modernos con los adelantos científicos hacen el tratamiento precoz y curativo.

Por el p<sup>o</sup> en vista de los antecedentes, de la herencia etc del sujeto, le aconsejan las distracciones, bailes, el trabajo, la gimnasia, baños, baños de río, alimentación apropiada p<sup>o</sup> contribuir al equilibrio físico del organismo.

En el día, en el vicio alcoholismo, exesos venereos etc, conducen al hombre derecho a la miseria, el tratamiento profiláctico consistirá en la provisión de trabajo, p<sup>o</sup> combatir el ocio, los prurios p<sup>o</sup> ebrios consuetudinarios, en la supresión de bebederos, de casas de juego, en la reglamentación de la prostitución, y en el reconocimiento médico-legal forzoso de los que vayan a contraer Matrimonio, p<sup>o</sup> no llevar gérmenes

de enfermedades q' puedan mas tarde darle ori-  
gen, para lo cual es necesario severidad de  
los legisladores y autoridades para hacer cum-  
plir las leyes q. a este respecto deben dic-  
tarse.

Ademas debe vigilarse la alimentacion,  
y alejar de los lugares malsanos y destruir el  
organismo o comprometen mas o menos pro-  
fundamente sus funciones, especialmente las  
cerebrales.

Y en fin energia, desinterés y patriotis-  
mo de nuestros Legisladores y hombres publicos  
q. dicten sabias leyes y no permitan el  
emancipamiento de personas q. por estado, cans-  
tumbres, enfermedades hereditarias o adquiridas, co-  
mo epilepsia, histeria, cardiacos, tuberculosos, sifi-  
lis, alcoholismo y otros muchos y son elemento  
peligroso para el desarrollo y multiplicación  
de esos degenerados que atormentan a la  
Sociedad.

El tratamiento Curativo puede decirse  
q. casi no ha variado desde Hipócrates y Gale-  
no asi vemos q. a los degenerados se ha teni-  
do la suerte de examinar y reducir a un au-  
to; Manicomios se los trata como á tal y en  
la Salpêtrière el prof Charcot recurría a los bro-  
mosuros, antispasmodicos, baños fríos, de ducha  
de mar, eléctricos, tónicos, reconstituyentes genera-

les, las distracciones, el trabajo moderado y metódico asociado pero sin fatigarlos y evitarles todo género de desagradables o y son propensas este desagradables.

Y últimamente se ha recurrido a la Sugestión hipnótica con muchos resultados puesto que se han visto a muchos varones de ideas, librándose por decirlo así de una muerte inminente.

Por lo que no duda que con los adelantos sucesivos y con la luz del Progreso científico, llegará a atenuarse esta calamidad y como, la Peste el Cólera, la Fiebre amarilla y otras enfermedades ha hecho y hace tantas víctimas en el seno de las familias.

La Siquiatría ayudada por el hipnotismo está llamada pues a salvar a la Humanidad de uno de sus más terribles flagelos, así lo deseo y espero, y no eres sean infundadas mis esperanzas por q. veo los mayores ritos y ha tomado esta Ciencia desde 1784 (Mesmer) hasta nuestros días en q. los hombres de Ciencia como Braid y Charcot, Jozé y Poyet etc han seguido y siguen pensando q. es un recurso poderoso y quizás sea el que pueda salvarnos de tal Calamidad.

En Conclusión;

1.º Por la Etiología vemos q. en muchísimas cas

Causas q le dan origen, y es verdad ellas son suficientes para producir esa idea funesta; confirmando que q es una enfermedad, mas a esto se objeta - que en ese caso todos deberiamos suicidarnos por q a ningun le faltan desagrados, pesares, causas de celo, desesperacion etc, etc; pero no es razon por probar q no es enfermedad, por que bien se comprende q el Sistema nervioso, la Presencia etc y juegan el principal rol en todas las obras del mismo modo. Ademas no hay regla sin excepcion.

La tifoidea en unos reviste la forma atoso-adinamica, en otros la benigna, ambulatoria etc, no por eso deja de ser tifoidea.

• 2<sup>a</sup> - Por su Anatomia Patologica, q en verdad es poco definida de creencia y no es enfermedad; pero basta recordar q en la Epilepsia, Tetanos y en las diferentes variedades de alienacion poco datos se consiguen aun del estudio anatomopatologico, sin desconocer por ello q son estados patologicos definidos.

3<sup>a</sup> La Patogenia y Sintomas son bastante oscuros aun; pero eso no basta para declarar q no es una enfermedad, pues de muchas otras enfermedades es todavia oscura la Patogenia y esto tratándose de entidades morbosas bien conocidas Como el Reumatismo, Diabetes, gota y aun embargo por su causa general no se ha dado una explicacion plausible y q no pueda discutirse.



madre por el peso de la vida, pertenecen casi constantemente a familias de las q. algunos miembros han sido víctimas de alienación mental

Presentan frecuentemente y durante un tiempo mas o menos largo, al observador atento todos los síntomas de la mania mas pronunciada.

La ejecución de su siniestro proyecto suele de ordinariamente por el estallido de las pasiones miradas en tanta justicia como verdaderas enfermedades del espíritu.

En fin en gran número de ellos el suicidio es el primer acto de una locura q. persiste después de una o muchas tentativas infructuosas, y se muestra desgraciadamente rebelde a todos los recursos de la Medicina y de la Filosofía.

No sentir el horror de la muerte ese instinto tan vivo en todos los seres, es una defectuosidad, un estado contra natura. Experimentar este horror, pero ceder a una pasión q. domina al alma, amar la vida y destruirse, es parecerse a ese fanático q. clama un punto en el seno de una madre que él adora.

Se ve bien claro por estos hechos tan elocuentes q. solo habiendo perdido la razón puede un hombre matarse, y matarse a veces como sucede por causas tan frivolas. No puede suceder sino que cae en un estado de alienación mental.

Al respecto dice, Reid el filósofo, "al aspecto del peligro se pone el cuerpo en la posición mas conveniente para prevenir el mal o disminuirlo sin que tengamos necesidad de pensar en ello y sin quererlo. Por esta causa cerramos los ojos cuando alguno cosa lo amenaza; encujemos el cuerpo p.<sup>o</sup> evitar un golpe; hacemos un esfuerzo repentino p.<sup>o</sup> recobrar nuestro equilibrio cuando estamos a punto de caer. Estos movimientos nos preservan de muchos peligros y no evitaria nuestra fardia razón".

Amamos la vida y la queremos conservar a toda costa. A una muerte pronta y dulce prefere el enfermo la continuación indefinida de sus incurables sufrimientos, el prisionero la prolongación de la cautividad mas dura, el desgraciado la de sus miserias y penosos afanes renovados incesantemente: pero esto siempre que su cerebro no se haya alterado, mas una vez enfermo, y diferencia! Basta una causa la mas leve para que estalle el delirio y todas sus consecuencias; como la mas grave y es el suicidio.

Finalmente oyes, y si ciertos hombres de ciencia e ilustrados como Montesquieu y otros han tratado de probar que el suicida es un criminal, por ser en fin el resultado de su volun-

tas y eficiencia, yo me figuro en efecto que el fin q. han tratado de conseguir haciendo esta propaganda es el objeto de evitar que se multipliquen los casos, llegando á veces (pocas) á conseguirlo, como en Cuba donde los viejos se suicidan creyendo resucitar al 3<sup>er</sup> día en una vida mejor; pero no así otros como muy bien lo dejó un prelado á Brienne de Beauvilliers: "En materia de Suicidios y de alienación mental es al médico á quien es preciso sobre todo consultar." (1).

Así consecuente con mis ideas considero esa práctica q. establece la iglesia, de no querer enterrar en sepultura y ella llama Sagrada á los Suicidas, fundándose en q. esos seres merecen esa pena, sin fijarse y sin penas impuestas á los Católicos, siendo inútiles e ineficaces. Lo 1.<sup>o</sup> por q. no morigera, ni son muy frecuentes, lo 2.<sup>o</sup> por que no merecen tal castigo puesto que es una enfermedad, ó por lo menos así lo creo y en todo caso el tiempo que da encargado de darnos la resolución en caso de duda.

(1) Leonard du Saule, Medicina Legal pg. 500.

## Historia No. 1.

Julio Gabres, de 23 años de edad, natural de Cajamarca, estudiante, en tora neurótica puesto y su padre D. J. M. Gabres, padeció de enajenación mental, y en su familia han habido varios enfermos semejantes, como D. Pedro que habita actualmente el manicomio, y D. José que fue Intendente de Lima y que se suicidó en el "Club de la Unión" sin y nadie sospechar tal cosa, ni podían evitarlo.

Julio fue mi discípulo, y en efecto se le notaba taciturno y reservado sin otro rasgo especial, no obstante aquí enfermó y por dos veces se arrojó al Rimac, yo le vi entonces y me decía ¿que como era y le había sucedido tal cosa? No se daba cuenta, solo se creía y le impulsaban a matarse.

Fue en tal virtud remitido al Manicomio donde alivió, y una vez y salió se fue a Cajamarca donde se y ha contraído matrimonio, ¿que descendencia se aguarda de mi pobre amigo!

He hecho esta breve exposición p<sup>o</sup> q. este caso y otros me han hecho ver en efecto la inevitabilidad de la herencia en la realización de esta enfermedad y en consecuencia el Suicidio.

# Historia N.º 2.

Modesto Pios, hijo del S. M. Pios y de la Sra. E. Goycochea, de S. Pablo (Cajamarca) de 26 años agricultor, nervioso, rehemente y que por desgracia usaba de los espirituosos.

El día 4 de Mayo de 1890 despues de haber pasado el dia anterior contento y feliz en una reunion, se dirigió a su finca "Pasadones" en donde se hallaba su hermano Miguel trabajando, al llegar Modesto llamó a un peón y le preguntó si esos moquejes (cajare mejiçana) y tambien en las cercas podrian resistir a un hombre. El peón ententó q. si. Entones se midió Pios y le dijo "q. los cortara y arreglara una especie de litera p. llevar a uno al pantón"

En seguida hizo venir a su hermano le invitó un vaso de vino y aún tenia y le dijo q. siga en su trabajo. No se hubo alejado este ed. a la detornacion vino y halló al informado Modesto tendido y espirando pues se habiaabierto el Cráneo.

Este hecho me llamó entones la atencion y me impresionó p. ser un amigo a quien yo estimaba y p. quien jamás nadie pensó tambien tal fin.

Fue pues un acto brusco nervioso del que fue presa mi malogrado amigo, teniendo como causa el licor y la excitacion cerebral consiguiente.

# Historia n.º 3.

Juan A... de 24 años, instruido, linfático nervioso, no se ocupaba en nada, de carácter altivo y exaltado, hijo del Dr. J. M. A. que por el año 1865 padeció de exageración mental, de cuya enfermedad sanó, mas quien hubiera pensado q. repercutiría ésta sobre mi amigo pues el día 13 de Abril de 1898 se dispuso un balazo y puso fin a su existencia, sin que jamás alguien hubiera sospechado su trágico fin.

Pero se comprende y estaba estigmatizado por ese factor al que es difícil vencer, me refiero a la herencia, a la cual no pudo entorpecer viviendo de pretexto para manifestarse un amor q. el creyó mal correspondido. Pero yo q. le conocí, insisto, era no fue sino obra de su enfermedad latente, era neurótico y su resolución no fue sino efecto.

Como esto podría citar algunos pero sería enojoso y creo haber hecho algo por afianzar mi ejercicio.

---

# Sinópsis de Estadística

Estos ligeros datos he podido conseguir recorriendo la Cronica de "El Comercio" desde el mes de Junio de 1889 hasta nuestros dias Setiembre de 1899. o sean 10 años. En ella es verdaderamente hallado algo en verdaderos respectos a lo de Etiología como estacion de Verano en q son mas frecuentes, las armas de fuego como medio etc etc.

Lamentando q entre nosotros no exista Estadística Criminal por la cual me habria guiado.

Años	Enero	Febrero	Marzo	Abril	Mayo	Junio	Julio	Agosto	Septiembre	Octubre	Noviembre	Diciembre	Total p. año
1889.								1	3	2	4	4	= 14.
1890.	4.	7.	6.	.	1.	.	.	.	2.	.	3.	.	= 23.
1891.	5.	3.	4.	1.	.	.	1.	.	3.	2.	.	.	= 19.
1892.	2	5.	3.	.	1	.	.	.	4.	.	.	3.	= 18.
1893.	1.	3.	5.	2.	.	1.	.	1.	.	.	2.	.	= 15.
1894.	7.	2.	1.	.	2	.	.	.	.	3.	.	2	= 17.
1895.	1.	4.	5.	.	.	.	.	4.	3.	6.	.	3	= 26.
1896.	4.	.	.	2.	.	.	.	3.	4.	2.	.	6	= 21.
1897.	3.	1.	6.	.	2	.	.	.	3.	5.	2	4	= 26.
1898.	4.	2.	5.	3.	.	1.	.	.	.	2	1.	5	= 23.
1899.	2	1.	.	2.	3.	1	1.	.	2	4.	9.	.	= 25.

227

Lima, Diciembre 5 de 1899.

N. Pérez Velásquez



Lima, a 12 de Dic. de 1899.

De conformidad con lo dispuesto en el Artículo 308, del Reglamento General de Instrucción: Reúname para componer el Jurado que deberá examinar al graduando D. Neptalí Pérez Velásquez, a los Catedráticos Drs. Matto, Avendaño y González Olacoea.



FACULTAD DE MEDICINA	
LIMA	
No. de la...	11459
No. de la clasificación.....	

